

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 672. Teléfono 4.400. Sociedades, 1.50. Segunda plana, precios convencionales.

BAJO EL PODER DE MAURA

Conflictos sociales en Barcelona

El capitán general amonesta a la Diputación provincial.

BARCELONA, 25.—En el Gobierno civil se ha facilitado a los periodistas la siguiente nota oficial:

«El capitán general ha dirigido al presidente de la Diputación una comunicación expresándole su disgusto y censura por no haber evitado las manifestaciones que se produjeron en el Palacio de la Generalidad después del acto religioso celebrado en honor de San Jorge, que la autoridad militar juzga completamente extemporáneas y que no está dispuesta a permitir mientras subsista el estado de guerra.»

El incidente a que se refiere la anterior nota oficial consistió en que unos muchachos nacionalistas cantaron en dicha fiesta los himnos *El Segador* y *La Marsellesa*. Un abogado protesta contra su detención.

BARCELONA, 24.—El letrado Sr. Puig de Asprer ha formulado ante el presidente de la Audiencia territorial la siguiente protesta:

«Detenido por la policía, como es público y notorio, el 25 de marzo último, con todos los demás compañeros de defensa, en el palacio de Justicia, a las mismas puertas de la Sección segunda de la Audiencia provincial, durante la celebración de las sesiones de un juicio oral, en que, como letrado, actuaba, al recobrar la libertad, de que no se me debió privar un momento, me apresuro a comparecer respetuosamente ante vuestreca para formular, en cumplimiento del deber que la dignidad profesional me impone, y a todos los efectos procedentes, la más enérgica protesta, que ruego se sirva trasladar a la Sala de gobierno de su digna presidencia, por los siguientes hechos:

Primero. Por la forma y el sitio de la detención, practicada además a espaldas de la autoridad de vuestreca, en dependencia de su jurisdicción.

Segundo. Porque en el aludido juicio oral y en otros varios de índole muy diversa, seguidos ante la propia Sección, se ha invitado y hasta llegado a requerir a los procesados al nombramiento de nuevos defensores y a nombrar alguno de ellos, en vez de haber sido amparados los fueros de la toga mediante la efectividad de las disposiciones legales, que no permiten que sea arrebatada la defensa, ni aun por motivo o pretexto de la detención ni de la prisión de los letrados.»

Continúan las huelgas.

BARCELONA, 25.—Todo está igual. Los conflictos del ramo de construcción y de los transportes no han experimentado variación alguna.

No se trabaja en ninguna de las obras boicoteadas.

La huelga de carreteros del puerto está circunscrita al muelle del carbón.

Han abandonado el trabajo muchos carreteros, porque los dueños de las cuadrillas despiden a los que más se significaron en la pasada huelga.

Los cerrajeros no trabajan porque los patronos no acceden a la demanda de aumento de jornal.

Periódicos que no se publican.

BARCELONA, 24.—Anuncia su reaparición *La Publicidad*. Actualmente se publican todos los diarios, excepto *El Progreso*, *La Lucha* y *El Radical*.

La ocultación de las subsistencias.

BARCELONA, 24.—Los inspectores delegados de Abastecimientos en esta provincia han impuesto, por ocultación de artículos alimenticios, multas que oscilan entre 5.000 y 500 pesetas a las Casas Salvador Bessada, Sans y Cacho, Burgos y Sastre, Daniel Magrané, José Porta, Viuda de J. Oliviera, Lupi y Aguilera.

Estas multas han sido confirmadas por el gobernador.

Los Consejos de guerra.

BARCELONA, 25.—En la sala de banderas del regimiento de infantería de Vergara, y bajo la presidencia de su coronel D. Luis Carniado, se vio y falló en Consejo de guerra ordinario de plaza la causa instruida por el capitán D. Vicente Sevilla, juez de la Capitania general de Barcelona, contra el paisano José Arpella Moy, procesado por el supuesto delito de insulto a la guardia civil. La sentencia que haya recaído será firme cuando la apruebe el capitán general.

Pleito entre autoridades.—La Diputación contesta al capitán general.

BARCELONA, 25.—Con motivo del incidente ocurrido en la Diputación el día de San Jorge, y que dió motivo a una nota enérgica del general Millán del Bosch, el presidente de la Diputación ha contestado al capitán general en los siguientes términos:

«Excmo. Sr.: Es exacta la noticia que ha sido comunicada por vuestreca, de que al terminar la función religiosa que el día 23 del corriente se celebró en la capilla de San Jorge, de esta Diputación provincial, el público que se encontraba en las galerías entonó el himno *El Segador*, coreándolo con entusiasmo vivas a Cataluña. No podía yo sospechar que esta expresión de amor a Cataluña, que invariablemente se produce todos los años en aquel día, y que jamás fué por nadie considerada cosa vitanda ni responsable, provocase el disgusto que expresa vuestreca en la comunicación que se ha servido dirigirme.

MALESTAR SOCIAL

El hambre y las huelgas

Conflicto tranviario en Sevilla.

SEVILLA, 25.—Tiende a mejorar la situación del conflicto entre los tranviarios y la Empresa.

En el Gobierno civil les ha sido entregada a los comisionados una fórmula que consiste en que sigan trabajando los empleados de tranvías nueve horas y que cobren la hora de demasía con arreglo al promedio que a cada uno corresponda.

Como hay electricistas que hacen tiempo sólo trabajan ocho horas, esta medida se hará extensiva a todos.

Los comisionados obreros quedaron en volver al Gobierno a las ocho de la noche de hoy, después que hubiesen dado cuenta a sus compañeros de la fórmula.

Paro en una fábrica de electricidad.

JEREZ, 26.—Anoche comenzó en la fábrica de electricidad, que es una de las subestaciones de la «Eléctrica Sevillana», la huelga, motivada porque la Empresa no quiere conceder las mejoras solicitadas por los obreros.

Huelga de constructores navales.

VIGO, 25.—Siguen en huelga los carpinteros de las construcciones navales.

El paro comenzó el día 16 en el astillero de Cargama.

Los demás patronos hicieron causa común con los de Cargama y cerraron los talleres.

Conflictos obreros en Logroño.

LOGROÑO, 25.—Continúan sin resolver las huelgas de tipógrafos, carpinteros y metalúrgicos.

La de pintores ha quedado resuelta mediante la concesión del 20 por 100 de aumento sobre cada jornal, la jornada de ocho horas y pago de los jornales desde la publicación del decreto referente al ramo de construcción.

Reclamaciones de los gasistas.

GILÓN, 24.—La Sociedad de obreros gasistas y similares ha presentado a la Empresa de gas y electricidad una petición de mejoras, conminando con la huelga para el día 2 de mayo si no son atendidas las siguientes reclamaciones:

Jornada de ocho horas; aumento de dos pesetas en los jornales; 50 por 100 de aumento de jornales en las horas extraordinarias; un día a la semana libre para los que trabajan en la red y tengan que efectuar los trabajos en domingo, y despido de las mujeres que practican en el cuadro de distribución.

El alcalde hará gestiones con patronos y obreros para llegar a un acuerdo.

Metalúrgicos en huelga.

GILÓN, 24.—El Sindicato metalúrgico ha publicado una nota oficial diciendo que el paro es total en la fábrica Moreda-Gilón.

La Empresa se niega a entablar negociaciones de arreglo con los representantes del Sindicato.

Las huelgas en Alicante.—El ramo de construcción.—Los tipógrafos.

ALICANTE, 24.—La intransigencia patronal ha provocado y sostiene dos huelgas importantísimas.

La del ramo de construcción, que abarca diez u once gremios, la motiva el no querer los patronos de algunos oficios acceder a la concesión de la jornada de ocho horas, dispuesta como está por real decreto de 22 del pasado, y a la negativa de aumento de una peseta sobre los salarios actuales en unos tipos de jornal y 50 céntimos en otros.

Los patronos se han confabulado y han suscrito el pacto del hambre, estando dispuestos, según dicen, a vencer por hambre a los obreros y destruir sus organizaciones. Estos propósitos malvados están amparados por el nuevo puncio que nos ha caído en suerte, cuyo real temperamento de concordia y disposiciones de hábil gobernante ha sido como primera medida clausurar la Casa del Pueblo y declarar que el no quiere var nada con patronos ni con obreros, que allá se las arreglen, pero impidiendo las reuniones a éstos y facilitándolas a aquéllos.

«La huelga de tipógrafos sigue en igual estado, no publicándose ningún periódico. El *Boletín Oficial*, faltando al contrato, publica una hoja, con la manifiesta complacencia del gobernador.

La modestia de las reclamaciones de estos obreros, que piden salarios de cuatro y cinco pesetas en estos calamitosos tiempos, reviste su lucha de una gran simpatía entre todas las clases sociales, viéndose con general repugnancia la cerril intransigencia de los patronos impresores.

El gobernador, abusando del poder, ha prohibido a los obreros la publicación de un manifiesto explicando los motivos de la huelga. Ciervista había de ser.—C.

Reclamación de los modelistas metalúrgicos.

ZARAGOZA, 25.—Un nuevo conflicto, aunque pequeño, comparado con los existentes, ha surgido en esta, motivado por la petición hecha por los obreros modelistas de fundición a sus patronos, relativa al aumento de salario, actualmente muy reducido en relación con la carestía de la vida y desproporcionado con las aspiraciones que se precisan para el citado oficio.

LOS CAMPESINOS ANDALUCES

INCORPORÁNDOSE AL SOCIALISMO

COÍN, 24.—Acaba de constituirse en esta localidad una nueva colectividad obrera, denominada «Regeneración de la comarca», en la cual se agrupan los trabajadores del campo y otros jornaleros, que vienen a incorporarse al movimiento obrero nacional, poseídos del mayor entusiasmo y buena voluntad, para procurar la elevación de su nivel moral y conseguir el bienestar económico a que como productores tienen derecho.

Esta colectividad está realizando los preparativos necesarios para celebrar dignamente la Fiesta del Trabajo el día 1.º de mayo.

Se trata de una organización inspirada en la táctica del Partido Socialista y adherida a la Unión General de Trabajadores.

Recientemente estuvo representada esta Sociedad obrera en el Congreso provincial que se celebró en Málaga, y al cual asistió el secretario de la Unión General, nuestro compañero Francisco Largo Caballero.

Sustituye la colectividad que hemos fundado a una llamada Sociedad de Agricultores, que explotó en beneficio propio un sujecio, de tan escasos escrúpulos morales, que no tuvo inconveniente en explotar la ignorancia que, desgraciadamente, sufre la mayoría de estos campesinos para encaramarse dicho individuo al puesto de cacique de menor cuantía, lo cual le permitió ocupar el puesto de alcalde de este Municipio.

Desde este puesto, lejos de procurar que mejorase la situación municipal en todos aquellos servicios que benefician a los obreros, no se ocupó de otra cosa que de ser grato a los grandes caciques, poniéndose incondicionalmente a su lado en elecciones y demás luchas políticas.

Mientras tanto, para los trabajadores tuvo el trato insolente de cualquier despoja monterilla, vejándonos cuanto pudo después de habernos utilizado como medio para conseguir la satisfacción de sus ambiciones.

Esta conducta, indigna del que fué nuestro compañero, y ahora es un cacique, más odioso, si cabe, que los que por aquí abundan, dió lugar a que los obreros abandonasen la tal Sociedad de agricultores, constituyendo la actual, francamente orientada en los ideales socialistas, reconocidos por los campesinos de ésta como los únicos merecedores de que se luchase por su completa realización, con lo cual quedará suprimida la injusticia del régimen capitalista mediante su transformación en una organización económica dentro de la cual no haya explotadores ni explotados, sino una sola clase de trabajadores honrados, cultos e inteligentes que perciban íntegro el fruto de su trabajo.

Afortunadamente va siendo ya imposible que puedan estar al frente de las localidades y manejar a su antojo a los obreros individuos de la condición moral del que nos hemos ocupado. Aunque más lentamente de lo que quisieramos, la verdad se abre paso, y el ideal socialista se adueña de las inteligencias y los corazones de los trabajadores, a quienes su estado de incultura impidió conocerlos antes, retrasando así el momento de su emancipación de esclavos del salario.

Al fin, desechando pueriles temores de quien vivió sometido a la tiranía del cacique y a la inhumana explotación del amo de la tierra, los obreros de Coín han comprendido que su puesto está entre los que luchan en el Partido Socialista y la Unión General, organismos nacionales que son la más fuerte agrupación de los trabajadores españoles.—El presidente del Centro, José Domínguez.

El incidente sobre Flume.

PARÍS, 26.—*L'Echo de París* describe la visita que ayer por la tarde hizo Orlando a la casa de Lloyd George, por invitación de éste. Al entrar en la sala del primer ministro inglés, Orlando se sorprendió al encontrar en ella a Wilson. Para cortar en el acto toda discusión dijo: «Había desconfiado de la autoridad del Gobierno italiano. Mi deber es presentarme al Parlamento y decir: Elegid entre Wilson y yo.»

El presidente americano respondió: «Indudablemente, eso es nuestro deber.»

Orlando continuó: «Diré al Parlamento italiano que tenemos unos aliados incapaces de llegar a un acuerdo sobre cuestiones que son vitales para nosotros. Francia e Inglaterra sostienen el pacto de Londres y consenten en darnos la costa dálmata, pero se nos niega la ciudad italiana de Fiume. América, que no firmó el pacto de Londres, se niega a ambas cosas.»

En la incertidumbre, entiendo que corresponde al Parlamento fijar de nuevo las reivindicaciones nacionales.

Dicen de Washington que los Círculos oficiales aprueban plenamente la actitud de Wilson, que interpretan como una lucha a muerte sobre el principio de los Tratados secretos.

Un alto funcionario ha dicho que ha llegado el tiempo de que los países que deseen mantener los Tratados secretos se man de un lado, y de que los países que conocen los secretos que se derivan de los Tratados se agrupen alrededor de Wilson.—C.

MOLESTIAS POLICIACAS

Marcelino Domingo las evita

VALLADOLID, 25.—Ha llegado el diputado a Cortes D. Marcelino Domingo.

La policía recibió órdenes para ejercer estrecha vigilancia cerca de él; pero, molesto por esta enojosa fiscalización, tomó un automóvil y partió en dirección desconocida.

Si no desisten de su propósito los patronos, surgirá la huelga, que ya está anunciada para el día 16, y que se prolongará hasta que los obreros hayan triunfado en sus demandas.

EN UKRANIA

Revolución de campesinos.

BERNA, 26.—Dicen de Estambul que la oficina de prensa ucraniana comunica que se han insurreccionado los campesinos ucranianos, mostrándose partidarios de un Directorio bajo la presidencia de Celini.

Los campesinos se han apoderado de Kíef, Wrasniek, Ourouth y Kerosten.

Las tropas rusas están en una situación muy crítica.—C.

El Gobierno a Kovno.

BASILEA, 26.—Telegrafían de Kovno que el Directorio de la República popular ucraniana ha trasladado su residencia a Kovno, que según declaraciones del presidente Petliura, constituirá provisionalmente la base de las operaciones militares y la capital de Ucrania.

Todos los ministerios serán instalados en dicha ciudad.

A consecuencia de esta decisión del Directorio, el nuevo Gabinete, que preside Martos, ministro de Hacienda, se encarga del Gobierno, y el Poder supremo continúa ejercido por Petliura.

La política exterior del nuevo Gobierno es de amistad para con la Entente.—C.

ASUNTO TERMINADO

Hace varios meses, y cuando venía hacia Madrid de vuelta de una excursión, por Asturias, el compañero José López y López fué robado en el tren, arrebatándole cuantos papeles y dinero llevaba en la cartera.

Como, por encargo de varias organizaciones de las localidades asturianas donde estuvo de propaganda, traía distintas cantidades para la Administración de EL SOCIALISTA, inmediatamente nos enteró del asunto, indicándonos la imposibilidad de liquidar aquellas sumas, entre otras razones, porque incluso las notas de las cantidades recibidas le habían sido robadas.

Después de las gestiones realizadas por el compañero López cerca de las entidades interesadas en este asunto, ha reconstituido las cuentas e inmediatamente ha liquidado con esta Administración lo que al periódico pertenecía.

Lo hacemos constar así para conocimiento de las Sociedades y compañeros que intervinieron en este incidente.

Nos congratula hacer constar que, no obstante la circunstancia de haber sido un caso de FUERZA MAYOR, el compañero López, al que han ayudado algunos correligionarios, no ha querido que EL SOCIALISTA se perjudicase en nada.

POR LOS PRESTIGIOS DE LA TOGA

El presidente de la Federación de abogados de España nos suplica la inserción de la siguiente nota:

«El Consejo de la Federación de abogados de España acordó por unanimidad, en su sesión de 25 del actual, que, siendo fundamental de la misma la defensa de los derechos e inmunidades de la toga, procedía dirigirse al señor decano del Colegio de abogados de Barcelona interesándole noticias concretas y detalladas de las causas que motivaron y ocasionaron y circunstancias que concurrieron en las detenciones de varios colegiados en los momentos en que se disponían a realizar o realizaban actos profesionales y de las terminaciones adoptadas por aquel Colegio, para, con conocimiento de esos antecedentes, acordar la Federación lo que es una indispensable en defensa de los prestigios de la clase.»



Se asegura que los ex ministros señores Cambó, Ventosa y Rodés están dispuestos a suscribir el documento, que se elevará al ministro de Gracia y Justicia.

El ex ministro de Gracia y Justicia, Jaime Cañal, cuyo encarcelamiento ha durado trece días.

Presos en libertad.

BARCELONA, 26.—Ayer tarde han sido puestos en libertad el redactor jefe de *El Liberal*, D. Gabriel Olives, y el subgerente de la imprenta de dicho periódico, Jaime Cañal, cuyo encarcelamiento ha durado trece días.

Juncy comenta la conferencia de Lerroux.

BARCELONA, 26.—El ex senador D. Emilio Juncy, refiriéndose a la conferencia dada por el Sr. Lerroux en el Ateneo, ha dicho lo siguiente:

«La posición del jefe radical es una posición conservadora, poco en armonía con sus radicalismos pasados; yo, aunque dentro del campo monárquico, mantengo mis convicciones de siempre.»

PARTIDO SOCIALISTA

COMISIÓN EJECUTIVA

A las Agrupaciones Socialistas y a todas las organizaciones obreras.

Estimados compañeros: Tenemos noticia de que en algunas localidades no han autorizado la celebración de manifestaciones ni reuniones el 1.º de mayo.

Hemos sido requeridos por las entidades organizadoras para que reclamásemos del Gobierno una medida general que obligase a las autoridades locales a la concesión de los permisos que se le solicitaban para la celebración de los actos. No atendemos este requerimiento porque no queremos mantener relaciones con los gobernantes actuales. Y no es necesario que razonemos esta actitud.

Deben, pues, desistirse de celebrar actos públicos las organizaciones obreras en aquellas localidades donde no sean autorizados. Pero para que conozcamos en detalle la conducta de las autoridades delegadas del Gobierno, esperamos que las entidades obreras que no puedan celebrar los actos del Primero de Mayo nos lo comuniquen.

Quedamos vuestros y de la causa socialista.

Madrid, 28 de abril de 1915.—Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGUIANO, secretario; JULIÁN BESTIRO, vicepresidente.

EL BOLCHEVISMO EN HUNGRÍA

Como respaldan los ingleses el derecho de los pueblos a su propia libertad.

LONDRES, 27.—Según dicen de Berlín, noticias dignas de fe, procedentes de Viena, aseguran que Wexler murió en la prisión de Budapest, a los setenta y cuatro años de edad, pero no fué asesinado.

Bela Kun ha enviado una delegación al cuartel general rumano pidiendo un armisticio, que fué rechazado.

La Misión británica insistió entonces en la necesidad de que se establezca un Gobierno democrático en Hungría, dentro de quince días, en cuyo caso las tropas de la Triple Entente suspenderán su avance.—C.

LA POLÍTICA

El "esquirol" de la fábula. Ante todo sepan los políticos caparrosos que en catalán se llama esquirol a lo que los castellanos llamamos ardilla; es decir, se trata de un animal, por lo tanto, y nos referimos a la fábula de Iriarte, en que se dice:

"Tantas idas y venidas, tantas vueltas y revueltas, quiero, amiga, que me digas, ¿son de alguna utilidad?"

Y esta preguntita se nos ocurre ante los ojos del ministro de Abastecimientos. Anteayer marchó a San Javier (Murcia), y regresará a Madrid hoy, lunes. Después irá a Barcelona, en donde llegará por la mañana y saldrá por la noche otra vez hacia aquí.

Y como quiera que declaramos que no tenemos formado de tal ministro un elevado concepto mental—aunque reconocemos que no tiene nada de tonto—se nos ocurre pensar si tendrá alguna utilidad para el país todos estos movimientos ardillescos del Sr. Maestre, vulgarmente conocido en su feudo por el yerno del Lobo.

No hay Cortes por ahora. Anteayer señalábamos la campaña que vienen haciendo ciertos órganos oficiales del Gobierno tratando de convencer a la opinión de que no hay necesidad alguna de que las Cortes funcionen.

Por lo visto, vivimos en el mejor de los mundos, estamos en pleno régimen constitucional, disfrutamos plena libertad de información y no sentimos necesidad alguna en beneficio de los intereses del país para legalizar la situación económica. Nada, que desde que Maura, Cierva y sus clientelas se han apoderado de los tristes del Erario en España no se siente necesidad alguna de que rija aquello que debe ser la vida plena de la ciudadanía.

Como se ve que el campeón de esta campaña del silencio parlamentario es el periódico órgano de los jesuitas!

Pero si el Parlamento va por delante en eso de que el Parlamento no debe funcionar, detrás del órgano de los amarillos siguen todos los de la algarabía reaccionaria y hasta el propio Gobierno, que, después de todo, no es sino el interesado inspirador de tales manejes.

Mucho decir que irán a las Cortes, y cuando llega el momento de demostrarlo no hay nada de dicho. Hicieron creer que el martes se abrirían las Cortes y esta madrugada rectificaba el ministro de la Gobernación.

A una concreta pregunta de los periodistas contestó que nada había resuelto todavía, aunque el Gobierno pensaba en acudir al Parlamento.

Lerroux, en El Sitio. La Sociedad El Sitio, de Bilbao, ha invitado al Sr. Lerroux para que dé una conferencia el día 2 de mayo en aquella Sociedad.

El Sr. Lerroux ha aceptado la invitación.

Melquíades Álvarez, en el Ateneo. A pesar de que D. Melquíades Álvarez habiase negado a hablar en el Ateneo en la serie de conferencias organizadas acerca del momento político actual e inaugurada por el Sr. Lerroux, como quiera que la negativa del jefe del partido reformista estaba fundada en la inmediata apertura de las Cortes, y estas no se sabe ciertamente si funcionarán y cuándo, el señor Álvarez, ante el nuevo requerimiento del Ateneo, ha aceptado, y dará su conferencia el próximo día 2 de mayo.

Los carreos cesantes de Barcelona. El ministro recibió ayer la visita de una Comisión de carreos cesantes de Barcelona, que fueron a pedirle que aumente cien plazas en aquella Central de Carreos, con objeto de que se les conceda el reintegro en el Cuerpo.

El ministro ofreció estudiar el asunto.

El ministro de la Guerra y la pasada crisis. Como en este asunto y otros la censura nos ha sido objeto de su predilección, preferimos reproducir lo que El Sol dice para poder dar alguna información acerca del particular.

"También fue muy comentada en el salón de conferencias la nota facilitada a la prensa por el ministro de la Guerra desmintiendo categóricamente la noticia publicada en los periódicos franceses de que las Juntas militares de defensa y la guarnición de Barcelona intervinieron de una manera muy directa en la última crisis ministerial."

Se aseguró también que el conde de Romanos había hecho ante un grupo de ex ministros y amigos políticos la siguiente declaración:

"No sólo estoy dispuesto a explicar en el Parlamento las causas de la crisis última, sino que declaro que no estoy dispuesto a aceptar el Poder mientras no se pueda gobernar en sentido liberal."

Todas estas conversaciones, la visita que hizo ayer al Sr. Lerroux una Comisión de telegrafistas y la actitud adoptada por la Comisión general de Presupuestos fueron la comidilla del día.

De Gobernación. El subsecretario de Gobernación no tiene nada interesante que decir, después de manifestar que pasarán el día de hoy en el campo los Sres. Maura y Goicoechea.

La Comisión de Presupuestos. Anteayer continuaron las reuniones de la Comisión de Presupuestos, terminando a última hora de la tarde el examen de los pertenecientes a Fomento e Instrucción pública.

Del presupuesto general de gastos sólo se ha dictaminado la sección de Harcones. Continúan los comentarios realizados de la visita que el día anterior realizó el ministro de Hacienda, y todo el mundo con-

viene en que el cacique de Mula se ha pasado de listo.

Ayer por la mañana se reunió la Comisión de Presupuestos, dejando aprobado el articulado de la ley.

Por la tarde se volvió a reunir para estudiar los ingresos.

Falta aún el dictamen de ingresos, que no se dará hasta que el ministro de Hacienda indique el procedimiento para aplicar un aumento de un 10 por 100 en todos los impuestos.

Consejo de ministros. En el domicilio del Sr. Maura anoche se celebró un Consejo de ministros. El único ministro que faltó a la reunión fué el de Abastecimientos.

Según dijo el Sr. Goicoechea, en el Consejo se trató del problema agrario en Andalucía y de un proyecto de decreto de Fomento sobre seguro de cosechas.

Respecto a la apertura del Parlamento manifestó que en la reunión nada se había acordado definitivamente acerca de la fecha en que han de comenzar las sesiones.

Besteiro, en el Ateneo. El miércoles, día 30, a las siete de la tarde, el diputado socialista por Madrid Julián Besteiro dará en el Ateneo una conferencia acerca de «El momento político actual».

LOS TRANVIARIOS

Un manifiesto.

La Sociedad general de obreros de fábricas de gas, electricidad y similares de Madrid ha publicado el siguiente manifiesto dirigido a la opinión pública:

"No ha sido, ni es, ni será nuestro deseo el que nuestros compañeros tranviarios crean un grave conflicto al vecindario, al Gobierno o a la Empresa."

Esto creemos haberlo demostrado en el conflicto planteado hace poco con la Empresa de tranvías, habiendo apurado todos los medios legales, habiendo transigido en todo, como lo demuestra el hecho de haber aprobado el Consejo de conciliación, presidido por el alcalde presidente, como presidente de la Junta local de Reformas Sociales, cuyo laudo, salvo ligeras diferencias, son las bases presentadas por la Empresa aludida.

Pero cuando esta Empresa es la primera en faltar a dicho laudo, haciendo caso omiso al compromiso sancionado con su firma, ejerciendo represalias, despidiendo a parte del personal, por faltas nimias que antes tenían más leve castigo, pareciendo su propósito dar la batalla al personal organizado, este personal, que se ha dado cuenta exacta del concepto de dignidad, apela a la opinión pública para que ésta conozca los medios poco nobles de que se vale y que contrastan con el proceder del personal tranviario, que, enemigo de la violencia, quiere evitar un conflicto que ha de perjudicar a todos en general.

La Empresa de tranvías saca a contrata servicios que siempre se han efectuado por su personal, como ya ha ocurrido con los carreos de Via y Obras, los cuales han tenido que abandonar el trabajo por no someterse a trabajar doce o catorce horas, que es la jornada impuesta por el contratista.

Esto demuestra que la Compañía ha buscado la habilidad de no cumplir el laudo, simulando contratar servicios como Via y Obras y Talleres, poniendo como contratista a un señor que no significa más que el pretexto de reducidos por hambre, por el solo delito de haber hecho uso de una de las atribuciones que concede la Constitución, como es la de derecho de asociación.

Mientras nosotros no nos hemos organizado, la Empresa no presbaba contratar; cuando hemos querido pensar en ello, la Empresa vulnera el laudo y los derechos en el adquiridos por sus obreros, y entonces es cuando piensa en contratistas.

Creemos que el camino emprendido por la Compañía de tranvías no es legal, porque nosotros hemos transigido y creemos merecer de ella lo contrario de lo que pocos días ha sancionado con su firma; por creerlo así, nos dirigimos a la opinión pública para que ésta vea de parte de quién está la culpa.

Somos trabajadores honrados; también tenemos dignidad; somos amigos de la transparencia y enemigos de violencias que, como en este caso, pueden acarrear serios conflictos; pero si la Empresa sigue con su proceder y las autoridades no la obligan a cumplir lo que firmó en el laudo, nos veremos obligados a ir allí donde nos lleve la falta de cumplimiento de la Empresa y nuestra dignidad de obreros conscientes, amparados por las leyes de la Nación, a las cuales demuestra la Compañía de tranvías tener poco respeto.

LA COMISIÓN Madrid, 27 de abril de 1919.

A las Sociedades obreras agrícolas

La mejor propaganda de nuestros ideales entre los obreros del campo se hará dilucidando el folleto de Meliá «A LOS CAMPESINOS. Ved el anuncio».

Celia en los infiernos

Las escogedoras de trapo se declaran en huelga.

Las modestas obreras que marchitan su juventud y lastiman su vida en la penosa y antihigiénica tarea de escogedoras y clasificadoras de trapos sucios y viejos, que venden los basureros madrileños, se han visto obligadas a declararse en huelga, en vista de que los patronos quieren empeorar más su desdichada situación de mujeres explotadas, imponiéndoles una rebaja en sus miserables salarios.

El maestro Galdós describió maravillosamente las infames condiciones de este trabajo en la obra dramática cuyo título encabeza estas líneas.

Hoy se avistará una representación de estas obreras con los patronos que han dado origen al conflicto, con el fin de buscar una solución.

En caso de no quedar resuelto, las compañeras de las obreras declaradas en huelga están resueltas a secundar el parounánimemente.

La avaricia de los patronos mineros

Grave conflicto en Asturias.

La clase patronal de las minas de hulla en Asturias es en su mayoría tan avariciosa y explotadora que no repara en medios, aunque sea matando la misma industria, para lograr en pocos años los millones que les permita vivir en el lujo y la orgía en alguna importante capital de España o del extranjero.

Lo que menos importa a tales patronos es el florecimiento de la industria que explotan, como lo prueban los muchos millones ganados durante la guerra y lo poco que han invertido en perfeccionar la industria, para que al terminar la guerra pudieran competir los carbones de Asturias con los de Inglaterra.

Y lo peor no es que nada o muy poco hayan hecho en la perfección de la industria minera, sino que la han desacreditado de tal forma, vendiendo tierra y escombros en lugar de carbón, que apenas terminada la hecatombe europea ya se empiezan a sentir las consecuencias con graves trastornos para la clase obrera de las minas y de la nación en general.

Los carbones de Asturias ya nadie los quiere, y por las plazas de las minas y puertos de embarque o carga de estos hay almacenadas más de 600,000 toneladas de carbón, habiendo paralizado ya varias minas y quedado sin trabajo buen número de obreros mineros.

Los que durante la guerra tanto han abusado de las circunstancias para enriquecerse, al no vender sus desacreditados carbones no encuentran otra solución que parar minas y dejar sin trabajo y sin pan a miles de familias, con lo que ya han amenazado algunos y han realizado otros. ¡Qué les importa a estos señores de corazón metalizado, si ellos ni sus hijos ya no pesan hambre, porque han explotado su florecimiento a sus obreros y al pueblo en general!

Problema grave es el que se presenta en Asturias si los carbones continúan sin venderse; no tendrá más solución que la socialización de las minas y su entrega a las organizaciones de obreros mineros. No hay otra solución. Los patronos mineros de Asturias y de toda España, salvo raras excepciones, están incapacitados para resolver el problema.

No tienen ni inteligencia ni voluntad, y si no hubiese sido por la guerra, la mayoría de las Empresas habrían tenido que cerrar sus minas, y sólo las han salvado por las inmensas ganancias que han obtenido, debido a las circunstancias y por colocar gato por liebre.

Nosotros, prevenidos a los obreros mineros de otras cuencas, y a los que sin serlo vienen a esta provincia para entrar por vez primera en las entrañas de la tierra a extraer el negro mineral, con objeto de que no se dejen engañar por los cantos de sirena que van a Asturias en busca de trabajo, que no hay, pues de lo contrario crearán una situación más difícil a los obreros mineros que se encuentran parados.

No han sido pocos los que estos días han venido de Castilla y Galicia a esta provincia, creyendo encontrar trabajo, y se han visto sin él y sin dinero, teniendo que recurrir al socorro para poder trasladarse a otras localidades.

Lo previsto por nosotros durante la guerra, al ver el egoísmo de los patronos, ya ha llegado. Ahora veremos cómo se resuelve, aunque sea como sea. Los mineros asturianos no podemos ni debemos consentir que el hambre lavada nuestros hogares.

Moreda. José CALLEJA

«LA NUEVA EUROPA»

Por Jaime Brossa. Precio, 50 céntimos. Editado por la Casa MONCLUS (Tortosa).

COMO EN LAS PELICULAS

Ladrones que narcotizan

SEVILLA, 24.—Dos viajeros que llegaron esta mañana en el expreso de Madrid fueron víctimas de un robo.

Dichos viajeros aparecieron en el coche que ocupaban narcotizados. A uno le llevaron los ladrones 10,000 pesetas en billetes del Banco de España y varios objetos de valor, y al otro algunos objetos, pues no le encontraron una cantidad que llevaba en un bolsillo del pantalón.—C.

Joven muerta por un tranvía

Una joven llamada Carlota Guglieri Vivo, que prestaba servicio de telefonista en el Palacio Hotel, intentó tomar un tranvía de la línea del Hipódromo, con tanta desgracia que al subir a la jardinería remolque, que se hallaba parada, el motor se puso en marcha, cayendo la señorita al suelo con las dos piernas dentro de la caja de la vía, sobre las cuales pasó el juego trasero de las ruedas del vehículo.

Conducida a la Casa de Socorro del distrito, los médicos de guardia procedieron a la amputación de una de las piernas de la desventurada joven.

Después, en el Hospital, y tras una horrorosa agonía, falleció la infeliz.

INCULTURA Y ABANDONO

JACHAR, 27.—Las cosas que ocurren en este pueblo todas parecen demostrar que existe un gran interés por las autoridades, altas y bajas, en que aquí vivamos en plena incultura y en completo abandono.

Mientras, el juego es tolerado y hasta amparado por quien debiera perseguirlo; en cambio, desde hace varios años, aquí no existe de hecho maestro de escuela, pues el propietario hace tiempo que se halla impedido físicamente, lo que motivó que se nombrara profesor interino; pero se da el caso de que el interino tampoco cumple, pues actúa con tales intermitencias que no hay manera de que se den clases varios días seguidos; bien es verdad que el local de la escuela está tan hacinado que casi ganan los niños con no ir a la escuela.

Sin embargo, ¿no convendría que se enterara de esto y lo evitara el ministro de Instrucción pública, ese señor que dice vivir tan ricamente sin telegrafo, sin teléfono y sin electricidad?

También el ministro de la Gobernación debería evitar lo que ocurre con el médico en este pueblo, pues cuando aquí hay algún enfermo es preciso andar 23 kilómetros de distancia para avisar al facultativo. Y si el caso es urgente queda el enfermo en el mayor de los abandonos, en este caso supone la muerte.

Y así está gobernado Lachar, que suponemos no es el único caso de abandono e incultura que existe en España.—C.

Los telegrafistas vuelven a sus puestos

Después de varios incidentes que la censura no nos permitía relatar, los telegrafistas acordaron en una reunión celebrada en el Centro burgalés dar por terminada la huelga.

El ministro manifestó que la normalidad se restablecerá en breve, y afirmó que los presos serán puestos en libertad lo antes posible.

El término de esta huelga, que el censo no nos permite calificar siquiera, nos sugiere determinadas consideraciones que no intentamos hacer siquiera, pues estamos seguros de ser fatalmente tachados.

Porque es de justicia

CUEVAS DEL BEVERRO, 21.—Se ha comentado mucho el traslado del sargento de la guardia civil de este puesto. Seguramente, obedeciendo a una artimaña de los caciques, se le ha trasladado de aquí porque no se prestaba a sus imposiciones. Cumpla con su misión noblemente, siendo para él iguales todos los ciudadanos, y no aplique la acción del instituto armado contra nadie que viviera dentro de la decencia.

Los elementos obreros, que siempre rinden culto a la justicia, no tienen ningún inconveniente en hacer constar que el traslado a que se hace aquí referencia es una medida injusta.—C.

«ANDALUCÍA»

Por Corbián.—Precio, 25 céntimos. Editado por la Casa MONCLUS (Tortosa).

Proceso contra los jóvenes turcos

PARÍS, 26.—Dicen de Constantinopla: «Ha comenzado ya ante el Consejo de guerra la vista de la causa incoada contra los distintos ministros del partido unionista que ocuparon el Poder de unos diez años a esta parte.

Trábase de establecer las responsabilidades que a unos y otros incumban por su gestión de los altos intereses del Imperio, en sus distintos aspectos.

Y, en efecto, los debates sobre la política realizada en Macedonia, las guerras en Tripolitania y los Balcanes, la alianza de Turquía con los imperios centrales, las instancias de armenios, deportaciones políticas y la situación interior del país.

Pródica esta vista gran expectación en todas las clases sociales, pues ya encaminada la causa a demostrar cuán perjudicial ha sido para Turquía la política del Comité Unión y Progreso.

Así en la calle como en los centros de reunión no se habla más que de ello, y dedican los periódicos extensos editoriales al asunto y amplísimas informaciones a los debates de ese sensacional proceso.

En la noche al local donde se celebran las sesiones del Consejo de guerra se han tomado desde el primer día, y siguen tomándose, grandes precauciones policíacas, prestando su colaboración fuerzas de distintas armas.

Excesos policíacos en Melilla

MELILLA, 23.—Los presidentes de las diez Sociedades de resistencia domiciliada en el Centro obrero han formulado un más enérgica protesta contra la conducta arbitraria del jefe de policía conocido por el «Alendón», sujeto que, en su afán de perturbar el normal funcionamiento de las colectividades obreras, pretende imponer la presencia en las juntas generales de cierto número de guardias, lo cual supone una intrusión de las leyes, para coaccionar a los trabajadores cuando tratan de adoptar decisiones conducentes a su mejoramiento como asalariados.

Los trabajadores se hallan dispuestos a no tolerar estos abusos policíacos, en los que se advierte un excesivo interés por los intereses del capitalismo.

Las autoridades, en cacique

QUINTANAR DE LA ORDEN, 25.—Las autoridades locales están realizando una campaña indigna contra la organización obrera, y después de persecuciones y molestias van retirando del censo electoral a todos cuantos suponen que pueden votar nuestras candidaturas.

No hay manera de corregir este abuso porque obedece a una meditada campaña contra todo lo que puede favorecer al Socialismo.

A pesar de todo, el día 1.º de mayo es un estímulo, y se organizan actos que le vanten el espíritu proletario y le rediman de la esclavitud burguesa.—C.

Los panaderos han triunfado nuevamente

Según ha manifestado el gobernador civil, ha quedado resuelta la cuestión de los panaderos canchalistas.

Los patronos, que se habían negado a conceder a sus operarios el real decreto de aumento en el jornal, han accedido, y continuará pagándoseles con arreglo al cuadro propuesto por los obreros.

Esto constituye un verdadero triunfo de los obreros panaderos, que viene a afirmar el logro últimamente.

HUELGA IMPORTANTE En las minas de Sabero

CISTIERNIA, 23.—Continúa en pie el conflicto provocado por el ingeniero director de estas minas, que impuso la readmisión en sus puestos de varios capataces destituidos con ocasión de la catástrofe ocurrida en una de las minas, de la cual resultaron muertos y heridos varios trabajadores.

La Compañía se obstina en mantener en sus cargos a estos técnicos, considerados como culpables, por su negligencia, de que se produjera aquel accidente del trabajo. Los mineros, por su parte, persisten en la huelga, como protesta contra esta actitud de la Compañía, despectiva para con la vida de los obreros. Pasa de 1.200 el número de mineros a quienes afecta la huelga.

Desde estas columnas damos la voz de alerta a las organizaciones mineras y a los trabajadores, para que no se dejen sorprender con las maquiabrosas de la Empresa, que trata de reclutar obreros que sustituyan a los huelguistas.

Las Sociedades que puedan enviar algún donativo a estos bravos luchadores—bien necesitados de recursos, pues la huelga se prolonga desde hace varias semanas—deben dirigir los giros a nombre del secretario del Comité regional, compañero Dionisio Nicolás, en Cistierna (León).

Las subsistencias

Contra los acaparadores.

GRANADA, 26.—El gobernador, cumpliendo el acuerdo de la Junta provincial de Subsistencias, ha ordenado la detención de D. Enrique Jaido que, sin autorización, ha exportado 83,000 kilos de alubias que tenía almacenadas.

También se ha ordenado la incautación de 17,000 kilos de dicho artículo que el mismo Sr. Jaido pretendía exportar.

La Junta ha impuesto una multa de 5,000 pesetas al alcalde de Santa Fe, don Juan Robles, por haber exportado 40,000 kilos de patatas.

En la Casa del Pueblo

Los dependientes de carbonerías acuerdan ir a la huelga.

Como la mayoría de los patronos no han accedido a las peticiones formuladas por los dependientes de carbonerías, anoche, en el mitin que éstos celebraron en la Casa del Pueblo, se acordó ir a la huelga, excepto en las carbonerías cuyos dueños aceptaron las reclamaciones que se les presentaron.

Reñó gran entusiasmo entre los reunidos, que se aprestan a obtener satisfacción a sus justas demandas.

M. ROCA

Fotógrafo. TETUÁN, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

Ultramarinos finos, batería de cocina, losa cristal, alperzates, telas, mercerías, quincalla, ropa blanca y de color, etc.

Almacenes, despacho central y administrativos, SAN FRANCISCO, 3.—Secretarías: URABURUETA, 48; ALAMEDA DE SAN MATEO, 12; GORZETA, esquina a la calle de la Cañtera.

Mercerías: SAN FRANCISCO, 11, y GORZETA, esquina a la calle de la Cañtera.

Persecerías higienicas, intervencidas por el Ayuntamiento.—Despachos: SAN FRANCISCO, 11, e IZABARRI VILLA, 19. Se recibe pedido fresco diariamente. Este (Sociedad garantiza las pizas, pose y calidad de todos sus artículos.

BORDADORA

La compañera Peca BORDADORA, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA-VISTA, 34, 2.º

CHAMPAN LUMEN

RODEGAS BILBAÍNAS

Juan A. Meliá.

10 cts.

A LOS CAMPESINOS

Folleto de propaganda socialista, dedicado a los obreros de la tierra, Pedidos, a la Librería Pedagógica de Juan Ortíz, Desengaña, 18, Madrid.

Descuento a corresponsales y entidades. No se sirven pedidos que no vayan acompañados del importe.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BUESARRIETA; APRACURTA, 3; CALBERTO, 16; BUESARRIETA, 8.

IMPRENTA DE FONTANET.—LIBERTAD, 22.